

あり、個々の症例に適した投与量、投与間隔の検討が必要とされる。

## 6 進行再発性大腸癌に対するCPT-11/5-FU併用療法の治療成績と安全性の検討

船越 和博・本山 展隆・藤井 知紀

佐藤 牧・稻吉 潤・新井 太

秋山 修宏・加藤 俊幸

県立がんセンター新潟病院内科

【目的】進行再発性大腸癌に対するCPT-11/5-FU併用療法の治療成績と安全性について検討した。

【対象・方法】進行再発性大腸癌13例、A法6例：CPT-11 100mg/m<sup>2</sup> day 1, 8, 15, 5-FU 300mg/body day 1-15. B法7例：CPT-11 150mg/m<sup>2</sup> day 1, 15, 5-FU 600mg/m<sup>2</sup> day 3-7.

【成績】A法：奏効率50% (PR3), B法：奏効率42.9% (PR3). A+B法：奏効率46.2%. 効果持続期間中央値：4.7ヶ月, MST：20ヶ月, 1年生存率：67%. Grade 3以上の血液毒性：A法50%, B法14.3%.

【結語】A法、B法に奏効率に差はなく、有害事象はA法に多く認めた。CPT-11/5-FU併用療法の奏効率は46.2%と単独療法より高く、first-line chemotherapyとして有用である。

## 7 大腸癌肝転移に対する肝動注化学療法の治療成績

大谷 哲也・山本 瞳生・山崎 俊幸

桑原 史郎・片柳 憲堆・斎藤 英樹

新潟市民病院外科

1997年6月から2002年6月までに治療がなされた大腸癌肝転移40例(H1:21, H2:4, H3:15)を対象とした。40例中24例は同時性肝転移で、16例は異時性肝転移であった。40例中27例に対し計32回の肝切除が施行され、リザーバー留置による肝動注化学療法は20例になされた。化学療法は、5-FUを1000mg/m<sup>2</sup>毎週動注し、10回投与毎にCTで肝病巣の評価を行った。奏効

度はCR4例、PR4例、NC6例、PD6例で、奏効率は40%であった。5-FU総使用量別の奏効率は、15g未満0%，15g以上30g未満31%，30g以上50%であった。20例中2例は、リザーバー使用不能(感染1、閉塞1)となり化学療法を中止した。肝切除例の4年生存率は45.9%，肝動注化学療法例の4年生存率は37.2%であった。大腸癌肝転移に対するWeekly high dose 5-FUによる肝動注化学療法は安全で有用な治療方法である。

## II. 特別講演

### 「進行大腸癌の化学療法」

国立がんセンター中央病院

総合病棟部内科医長

白尾國昭

## 第51回新潟大腸肛門病研究会

日 時 平成15年6月14日(土)

午後3時～5時35分

場 所 新潟東急イン 3階 華の間

## I. 一般演題

### 1 直腸原発GISTの1手術例

横溝 肇・瀧井 康公・藪崎 裕

土屋 嘉昭・佐藤 信昭・梨本 篤

田中 乙雄・佐野 宗明

県立がんセンター新潟病院外科

直腸原発GISTの1例を経験したので報告する。

症例は73歳男性。便秘と下血を主訴に当院受診し、直腸下部の粘膜下腫瘍のため入院。注腸検査でRb前壁左側寄りに径6cm大のSMT様の隆起性病変を認めた。大腸内視鏡検査で同部位にSMTを認め、生検にてGISTの診断となった。CT検査では直腸2時方向を中心に充実性の腫瘍を認めるほか、転移は認めなかった。以上より直腸原発GISTの診断で、手術を施行した。腹部よりの操作では精囊よりの剥離ができず、腹会陰式直腸切断術を施行した。病理学的検索では紡錘形細胞の腫瘍性増殖が認められ、免疫組織化学検査ではc-kit, CD34, vimentin陽性, desmin, SMA陰性, S-100部分陽性のGIST, Cajal cell typeの診断であった。

## 2 Palliative therapyとしての大腸癌に対する内視鏡的ステント留置の経験

上原 一浩・鈴木 裕・霜島 孝  
小林 孝\*・松尾 仁之\*

新潟臨港総合病院内科  
同 外科\*

根治術適応外の大腸癌によるイレウスに対し、従来では人工肛門造設やイレウス管長期留置などが行われてきた。近年金属ステントの開発により低侵襲でイレウス解除が可能となり、その有用性が報告されている。今回我々はイレウスで発症した直腸S状結腸癌に対し内視鏡的にステントを留置し、QOL改善に有効であった症例を経験した。症例は85歳男性。ネフローゼ症候群による腎機能低下、脳出血後遺症を認め当院療養病棟入院中に直腸S状結腸癌によるイレウスを発症。経肛門的イレウス管を挿入し減圧をした後、内視鏡的ステント留置を行った。ステントは食道用のUltraflex, non-covered type, ステント長7cm, 口径18mmを使用。術後経過良好で経口摂取、排便状態とも問題なく約140日後に死亡するまで、普通に生活できた。内視鏡的ステント留置は低侵襲で施行でき患者QOL向上にも有用で、palliative therapyとして選択すべき手技の1つと考えられた。

## 3 術前診断に苦慮した直腸低分化腺癌の1例

小林 正明・保谷野 真・上村 順也  
横山 純二・本間 照・青柳 豊  
飯合 恒夫\*・岡本 春彦\*・畠山 勝義\*  
塙路 和彦\*\*・味岡 洋一\*\*

新潟大学大学院消化器内科学分野  
同 消化器一般外科学分野\*  
同 分子病態病理学分野\*\*

症例は35歳女性。主訴は下痢、腹痛。前医で上部直腸に高度の狭窄性病変を認め、クローン病を疑われた。禁食と5-ASA内服で症状の改善がなく、当科転院。大腸内視鏡検査を施行し、狭窄の肛門側で粘膜の発赤浮腫を認めたが、狭窄が高度のためスコープは通過しなかった。CTでは、上部直腸に限局した壁肥厚がみられた。低位前方切除術が行われ、切除標本では辺縁が鋭利な、幅の狭い周堤を伴う不整形潰瘍性病変が認められ、組織診断は低分化充実型腺癌であった。術後早期に肝転移と傍大動脈周囲リンパ節転移が出現し、化学療法を施行中である。本症例では、腫瘍が全周に拡がり、壁外浸潤した腫瘍塊により圧迫され、内腔が狭小化し、内視鏡的観察が困難であった。

## 4 右側結腸癌に対する腹腔鏡下手術

— 内側アプローチによる剥離・授動 —

小林 孝・小林 隆・松尾 仁之  
新潟臨港総合病院外科

右側結腸癌に対する腹腔鏡下手術において、安全で確実な剥離・授動・郭清操作をするためのアプローチ法として、1) 腸管の外側から剥離を始め、腸管授動を先行する外側アプローチ、2) 腸間膜内側から剥離を始め、血管処理を先行する内側アプローチ、3) 後腹膜からアプローチした後、腹腔内操作を行う後腹膜アプローチがある。これまで、当科では外側アプローチ法を選択してきたが、最近内側アプローチ法を試みたところ優れた方法と考えたのでその手技をビデオで報告する。

【まとめ】内側アプローチ法は、良好な視野で、病変に触れず、早い時期に主要血管の処置、リンパ節郭清が可能であることから、D2以上のリンパ節